⊕LąJornada

Consejeros del INE acuerdan tregua para sacar adelante el proceso 2024

FABIOLA MARTÍNEZ Y JESSICA XANTOMILA

En unas cuantas horas, los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) pasaron de las acusaciones a las sonrisas y prometieron un "nuevo inicio" para llevar a buen puerto la elección del 2 de junio de 2024.

"El bien mayor siempre es hacer bien el proceso electoral", expresó la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, al hablar en entrevista sobre la tormenta de la noche del viernes. Antes, al reanudar la sesión, sostuvo que con la reconciliación, el INE había dado "una muestra más de la salud profesional" que tiene el organismo.

El reparto de las comisiones, médula de la operación del organismo, detonó los encontronazos, al grado de que Taddei debió decretar antier un receso para apaciguar los ánimos y proponer una encerrona, realizada de las ocho de la noche a casi las tres de la madrugada del sábado.

Los consejeros llegaron ahí muy tensos, pero optaron por poner sobre la mesa sus intenciones, o sea, decir claramente las comisiones que pretendían encabezar.

Al final se aceptó por unanimidad que Claudia Zavala siga al frente de la Comisión de Quejas y Denuncias, y Jorge Montaño llegue a la de Fiscalización, por mencionar las dos más peleadas.

Alivio

La catarsis y el arreglo exprés sirvieron por ahora, aunque en cada sesión se verá si también quedaron zanjadas las diferencias mostradas en los cinco meses recientes, como las que han impedido nombrar a todos los titulares de los principales puestos de mando del instituto. Por lo pronto, los representantes de los partidos políticos se mostraron aliviados, pero no ocultaron



sus reservas frente al sorpresivo cambio.

"Nuevamente hago un llamado respetuoso a que la propuesta que ha sido circulada por la madrugada sea un acuerdo conciliador en el que todos queden representados, y que en ningún momento se plantee el secuestro de cotos de poder en algunas áreas del instituto", dijo Pedro Vázquez, del Partido del Trabajo.

Sin embargo, poco duró la gentileza en el consejo. A varios no les pareció que el representante de Morena, Eurípides Flores, haya reconocido a Taddei por haber dado "este golpe de autoridad para recomponer el proceso".

Carla Humphrey le dijo: "No se equivoque, señor representante, no es un golpe de autoridad, la presidenta es la primera entre pares".

A su vez, Dania Ravel, a quien Uuc-kib Espadas ofreció una disculpa por haberla mandado callar ("ayer se nos pasó tantito la mano", admitió), consideró que es un error "potencialmente perjudicial etiquetar cada discusión o discrepan-

cia como una crisis institucional".

Martín Faz secundó la idea. "No se equivoquen, no hay otro objeto al interior de este colegiado que fortalecer la institución para enfrentar el proceso electoral más complejo de la historia de nuestro país".

En tanto, Zavala sostuvo que en el Consejo General no hay ni posiciones irreductibles ni bloques. En seguida ocurrió otro arañazo a la pretendida tranquilidad, pues precisamente cuando Zavala presentó el informe de la Comisión de Quejas y Denuncias, el morenista sostuvo que esa instancia carece de "probidad" y su presidenta se ha "eternizado" en el encargo.

El meollo fue que hace unas semanas Zavala leyó en una sesión de la comisión parte de lo que supuestamente dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador sobre Xóchitl Gálvez, lo que sirvió para concluir de manera preliminar que el mandatario había cometido violencia política contra la virtual candidata presidencial de la oposición.

Flores advirtió que ya había pre-

▲ La sesión extraordinaria del Consejo General del INE del viernes pasado debió ir a receso para apaciguar los ánimos. Foto Yazmín Ortega Cortés

sentado una denuncia ante el Órgano Interno de Control del INE por la alteración de las declaraciones del jefe del Ejecutivo, aunque enseguida le replicaron con rudeza el consejero Jaime Rivera y el representante del PAN, Víctor Hugo Sondón.

Ravel remarcó que, en efecto, el caso se investiga por presuntas acciones de la Unidad Técnica de lo Contencioso, responsable de la transcripción de los dichos del Presidente.

Ante esa confrontación, Taddei los llamó a no caer en alusiones personales y, de paso, convocó a una reunión urgente con todos los representantes partidistas "para establecer los límites de nuestras participaciones y el respeto que unos y otros nos debemos ir manifestando a lo largo de este proceso electoral".

REFORMA

CRÓNICA: DE LOS GRITOS A LOS ABRAZOS

Tras la tormenta... llega calma al INE

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los gritos, acusaciones y descalificaciones se transformaron, en sólo unas horas, en sonrisas, abrazos y promesas de compañerismo entre los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE).

Tras una ríspida negociación, los dos bloques en los que se ha dividido el Consejo General del organismo lograron un acuerdo para repartirse las 10 comisiones con las que operará el organismo en el proceso electoral 2024, que arrancó el pasado jueves.

El grupo de seis consejeros que ha estado en desacuerdo con decisiones de la presidenta Guadalupe Taddei, y que orilló al acuerdo, logró encabezar la comisión más importante y polémica en estos comicios: Quejas y Denuncias, que aplicará medidas contra el Presidente agrirantes y par Aprueban de manera unánime integración de las comisiones para el proceso electoral 2024, tras ríspida negociación entre los grupos internos



La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, le dio un abrazo al consejero Martín Faz en la sesión del Consejo General del organismo.

REFORMA

Presidente, aspirantes y partidos por violaciones a la ley electoral.

La consejera Claudia Zavala de nuevo presidirá dicho órgano interno, el cual quedó integrado además por Arturo Castillo y Rita López.

Así, el grupo de Taddei no tendrá mayoría, como sucedió en la reciente integración, lo que había generado un ambiente ríspido porque Rita López y Jorge Montaño, a quienes se les liga con Morena, echaron abajo frenos a las corcholatas y declaraciones polémicas del Mandatario.

Sin embargo, el bloque de seis debió ceder las presidencias de comisiones clave, como Fiscalización, que revisará el dinero que gasten candidatos y partidos, y será presidida por el tabasqueño Jorge Montaño.

En ninguna comisión, los cuatro consejeros que respaldan a presidenta del INE tendrán mayoría.

NUEVOS ÁNIMOS

La sesión del Consejo General comenzó con cálidos abrazos y risas de los consejeros, que 17 horas antes se acusaban mutuamente de imposiciones, mayoriteos y cerrazón.

"El menaje es: sí se puede, sí hay capacidad para generar consensos, acuerdos, todo es a nombre del gran reto que el Instituto tiene por sacar adelante este año y el venidero", dijo Taddei.

Incluso, el consejero Uuc-Kib Espadas ofreció una disculpa a su compañera Dania Ravel, luego de que en la acalorada sesión del viernes le gritó.

"Ya vendrán otros días intensos, difíciles, quizá habrá gritos y sombrerazos, y concluiremos en lo que siempre concluimos: poner por delante esta institución y que es lo que nos permitirá entregar a México elecciones limpias e integras", remató.

La algarabía por el acuerdo fue interrumpida por las acusaciones de los representantes de Morena y PT al bloque opositor a Taddei.

"Reconocerle, presidenta, que haya tenido este golpe de autoridad para recomponer este proceso que sí nos estaba preocupando mucho", soltó el morenista Eurípides Flores.

Su compañero petista Pedro Vázquez exigió que no se repitiera "un secuestro de cotos de poder de algunas áreas del Instituto".

"Agradecemos a la presidenta dar el espacio a la reflexión, ponderar sus posturas y anteponer sus intereses personales o de grupo a los del fortalecimiento de la democracia, y dar una señal de confianza en el árbitro electoral", añadió.

Esto provocó el enojo de algunas consejeras.

Carla Humphrey afirmó que sí es un inicio de una etapa de diálogo y respeto, pero también debe ser de responsabilidad de todos.

"No se equivoque, señor representante, no es un gol-



Los consejeros Dania Ravel y Uuc-Kib Espadas hacen las pases después que en la jornada del viernes se gritaron.

pe de autoridad", respondió.

Su colega Dania Ravel aseveró que "aquí no hubo un golpe de autoridad, eso (que ellos llevaran la votación sin consenso a la meta) ayudó a que pudiéramos tener un diálogo horizontal y llegar a acuerdos.

"No me parece que se diga que se recompuso un procedimiento, porque lo que hicimos fue propiciar ese diálogo", apuntó.

Los demás consejeros coincidieron en que existe un dialogo distinto, que les ayudará a enfrentar los retos del proceso electoral.

Martín Faz confió en que los acuerdos y disposición del diálogo se mantengan y realmente trabajen en "colegialidad".

¿Después de la tormenta llegó la calma?, se le preguntó a la consejera presidenta del INE.

"Así es, siempre sucede así. Es un logro correcto al inicio del proceso, de los muchos que vendrán, habrá contratiempos en el camino pero siempre pueden salvarse con el dialogo, reflexión, y siempre poniendo por encima el bien del Instituto", respondió.

2023

NOV 5. Arranca la precampaña, que culminará el 3 de enero de 2024.

Hoja de ruta

El INE fijó los siguientes plazos para los partidos en la elección federal:

2024

ENE. 15. Registro de plataformas electorales. **ENE. 24.** Procesos internos para candidaturas de mayoría. **ENE. 31.** Procesos internos para candidaturas plurinominales. **FEB. 22.** Registro de candidatos a la Presidencia.

FEB. 29. Registro de candidatos a diputados y senadores.

MAR. 1. Arrangue de campaña.